

fellows

le regard de chercheurs
internationaux sur l'actualité

Fellows #56 : Inégalités socioéconomiques face au cancer

Selon l'Institut national du cancer, « la France est un des pays d'Europe de l'Ouest où les inégalités de mortalité par cancer sont les plus importantes ». L'espérance de vie, comme le recours aux soins, s'améliorent progressivement à mesure que l'on progresse sur l'échelle des catégories professionnelles et des niveaux d'études. Aurélien Belot, professeur à la London School of Hygiene and Tropical Medicine et résident au Collegium de Lyon en 2018-2019, étudie ces inégalités en France comme en Angleterre, et expose comment mieux cerner cette problématique. Marie-Anne Durand, professeure au Dartmouth Institute for Health Policy and Clinical Practice et résidente à l'IMÉRA d'Aix-Marseille en 2018-2019, développe quant à elle des outils pour lutter contre ces inégalités. Son but est notamment de permettre à chacun d'être acteur de sa prise en charge en rendant accessible aux malades et aux proches une information adaptée.

[Lire Fellows #56](#)



[Inégalités socioéconomiques face au cancer](#)



Survivre après un cancer : des inégalités socioéconomiques en France et en Angleterre

En France, les hommes les plus aisés ont une espérance de vie de 13 ans supérieure à celle des hommes les plus modestes. Chez les femmes, la différence d'espérance de vie entre riches et pauvres est de 8 ans. Ces données, qui proviennent de l'INSEE, datent de 2018. En Angleterre les différences d'espérance de vie entre les groupes d'individus selon leur niveau de vie sont également marquées : 9,7 années de différence d'espérance de vie entre hommes riches et pauvres et 7,9 années en moins pour les femmes les plus modestes par rapport aux plus nanties. L'étude de Bennett et al., publiée en 2018 dans la revue Lancet Public Health, dont ces données sont extraites, conclut que **l'accès aux soins médicaux et la qualité de leur prise en charge est moindre chez les pauvres, et cela même dans un pays avec un système de soin universel...**

[Lire l'article d'Aurélien Belot](#)



Comment lutter contre les inégalités socio-économiques face au cancer ?

La recherche développe des outils pour lutter contre les inégalités socio-économiques face au cancer. Pouvez-vous nous donner quelques exemples concrets ?

Les outils d'aide à la décision visent à assister les patientes à s'impliquer dans les décisions de santé. Ces outils rendent explicite la décision qui doit être prise, et proposent une information validée scientifiquement sur les bénéfices et risques des différentes options de santé. Par exemple, dans le cadre du cancer du sein au stade précoce, une brochure imagée a été développée afin d'aider les patientes à décider peu après leur diagnostic entre une mastectomie (tout le sein est retiré) et une tumorectomie accompagnée d'une radiothérapie (dans ce cas, seule la tumeur cancéreuse est retirée)...

[Lire l'article de Marie-Anne Durand](#)

**RFIEA Réseau français
des instituts d'études avancées**

54 boulevard Raspail, 75006 Paris
Tél. : 01 40 48 65 57
contact@rfiea.fr
www.rfiea.fr
<http://fellows.rfiea.fr>